
Gross- und Kleinschreibung – Merkpunkte 
Grossschreibung 

• Nomen auch in festen Wendungen 
Hof halten 

• Nominalisierungen grundsätzlich gross 
im Verborgenen 
Alt und Jung 

Ausnahme: reine Präposition + Adjektiv  
von früh auf 

 
• Eigennamen gross, auch zugehörige Adjektive 

Karl der Grosse 
• In festen Begriffen Adjektive grundsätzlich klein 

die schwarze Magie 

Ausnahmen 
• Titel, Ehrenbezeichnungen 
• klassifizierende Bezeichnungen der Biologie 
• besondere Kalendertage 
• Begriffe von Fachsprachen im Allgemeinen 

 
• bestimmte historische Ereignisse sind Eigennamen 
 

Getrennt- und Zusammenschreibung – Merkpunkte 
Kern: Verb 

• Verb + Verb getrennt 
laufen lernen 

• Nomen + Verb getrennt, wenige Ausnahmen 
Rad fahren 

• Partikel + Verb: nachschlagen, da grosse Ausnahmeliste 
• Adjektiv + Verb 

o getrennt: wenn Adjektiv/Partizip erweiterbar/ steigerbar 
leise sprechen → leiser sprechen  

o zusammen: wenn Adjektiv/Partizip nicht erweiterbar/ steigerbar resp. Gesamtbedeutung nicht aus Teilen 
bestimmbar 
krankschreiben (*kranker schreiben); schwarzarbeiten (*schwarzer arbeiten) 

 
Kern: Adjektiv/Partizip 
Zusammenschreibung, wenn 

• der erste Teil für eine Wortgruppe steht 
butterweich (weich wie Butter) 

• zwei Adjektive einander nebengeordnet sind 
grünblau sind ihre Augen  

• das erste Adjektiv bedeutungsverstärkend ist 
ein bitterkalter Winter 

• Steigerung der ganzen Wortgruppe vorhanden ist 
eine zeitsparendere Variante 

• Wortgruppe als Verbindung angesehen wird 
fleischfressende/Fleisch fressende Pflanze 
eine alleinerziehende/allein erziehende Mutter 

Getrenntschreibung (mit Variante Zusammenschreibung), wenn 
• Partizip in der Infinitivform/konjugierten Form getrennt geschrieben wird 

nahe stehend → ich stehe nahe 
Laub tragend → der Baum trägt Laub 
Zeit sparend → dies spart Zeit 
allein erziehend → sie erzieht allein 

Varianten 
Zusammenschreibung ist erlaubt, wenn 
• Wortgruppe als Verbindung angesehen wird 

Fleisch fressende/fleischfressende Pflanze; ein nahe stehendes/nahestehendes Haus 
ein Laub tragender/laubtragender Baum; ein Zeit sparendes/zeitsparendes Verfahren 
eine allein erziehende/alleinerziehende Mutter 

 
Kern: Nomen/Nominalisierung 

• nominalisierte Infinitive schreibt man zusammen 
das Biertrinken 
dein ständiges In-die-Luft-Gucken 


